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刷卡排污、企业环保信用评级等举措初见成效

宁波市北仑区5年间GDP增长超过80%，化学需氧量和二氧化硫排放量却分别下降36%、71%——

工业强区也能绿水青山
本报记者 来 洁 郁进东

废水循环利用效益高
本报记者 来 洁

本版编辑 殷立春

作为华东地区重要能源原材料基地，近年来宁波市北仑区依托港口优势，加
快发展临港产业，初步形成了石化、能源、钢铁、纸业、汽车、船舶等六大临港产
业。重化工业的快速发展，在强势推动北仑经济和社会发展的同时，也给区域的
资源和环境承载能力带来了巨大挑战。

实现工业强区的同时，必须保护好绿水青山！北仑区创造性地作出在临港工

业区创建国家生态区的决策，要举全区之力发展生态文明，统筹协调生态保护和
经济发展，产业结构越来越绿，生态环境越来越美。

这一组数据是北仑区“增产不增污”的有力证明：从2007年至2013年，北仑
地区生产总值从378亿元增长到686亿元，而化学需氧量和二氧化硫排放量却分
别从13044吨和149133吨下降到8349吨和42628吨。

在宁波申洲针织有限公司的污水处
理站，记者看到入口处的水呈浓黑色，处
理之后已经变为透明的淡黄色。

“水的色度从处理前的 600 倍降至处
理后的 8 倍，远低于国家对纺织染整行业
工业水污染物直接排放标准的 70 倍。化
学需氧量从 1200毫克/升降至 60毫克/升
左右，低于国标要求的 100 毫克/升；悬浮

物是 10 毫克/升，远低于国标要求的 60 毫
克/升；PH 值在 6.5 到 7 之间，而国标是 6
到 9。”污水处理站站长王平说。

为什么申洲处理污水比国家标准更严
格？“因为申洲是耐克、彪马、阿迪达斯等品
牌的战略合作伙伴。如果申洲在环保上不
达标，就拿不到订单。”宁波申洲针织有限
公司染整部行政办公室主任汤俭说。

做好污水处理的同时，申洲更注重加
快水资源的循环利用，投资 3000 多万元
建成了国内最大的印染废水回用系统工
程，每年可节约水资源 5000 万吨。“目前，
每天处理的中水 1.5 万吨，回用在漂洗等
环节。下一步，打算投入 2000 万元再增
加 1 万吨的中水回用。目前正请清华大
学和江苏的环保企业做方案。使用中水
一年就能节省水费 2700万元。”王平说。

在申洲，记者看到了一个企业用水小
循环的精致，来到岩东污水处理厂则领略

到了区域用水大循环的魅力。2008 年投
产的岩东污水处理厂和再生水厂每年的
再生水供应量 3000 万吨，相当于 2 个西
湖的水量。

“目前，岩东污水处理厂有 17.8 万吨
的处理能力。宁波钢铁公司对工业废水
进行单独处理排放，没有处理的生活废水
和北仑电厂的脱硫废水进入岩东污水处
理厂。我们处理好的再生水主要供应临
港工业，提供给宁波钢铁、北仑电厂、亚洲
浆纸业、台塑石化等企业，每天 10 万吨，
输送管网 40 公里。”宁波北仑岩东排水有
限公司总经理陆剑谷这样描述北仑区的
水循环网络。

下一步，北仑区使用再生水的企业范
围还要扩大，再生水的处理能力和输水管
网还要加大建设力度。“明年要重点建设再
生水二期 7.5 万吨，管网向北仑的西部延
伸。”陆剑谷表示，“工业是用水大户。多

用再生水，才能体现节水效益。这些年
北仑区的财政、税收、人口都在大幅增
长，但是用水量并没有大幅增加，正是因
为做好了水的循环利用。再生水水质接
近三类水，做工业冷却水没有问题。”

如何进一步推进北仑区水资源的循
环利用，提高企业再生水使用比例，陆剑
谷提出了一个建议。“目前，仍然有很多工
业企业从河里抽水，水资源费只有每吨
0.5 元，没有充分体现出环境价值。常常
是上游地区花了大价钱在治理水污染、向
河道补水，然而下游地区只用很低廉的价
格用水。能否适当提高工业企业用水的
水资源费，例如提高到 1 元？这样，更多
的企业采用水质比河水更好的再生水，水
的循环利用会开展得更好。”

题图 宁波申洲针织有限公司的污

水处理厂。 丁继敏摄

生态文明是继工业文明

之后，更高级的文明发展形

态，党的十八大将生态文明

建设提升到中国特色社会主

义事业“五位一体”总体布局

的战略高度。

从工业文明走向生态文

明，需要我们摒弃传统工业

化“先污染后治理”的发展模

式，探索以经济社会、人与自

然和谐发展为核心的科学发

展路径。

我 们 在 贯 彻 中 央 精 神

和落实省市委决策部署中，

深刻领悟到经济发展并非

必须以牺牲环境为代价，恰

好相反，只有不断提高生态

环境质量，才能增创新的发

展优势，赢得新的发展机遇

和空间，达到更高的发展目

标。必须树立生态优先理

念，实施“生态带动”战略，以

生态发展带动产业转型和城

市跨越发展，在做大做强做

优临港产业的同时，再造碧

水蓝天、山川秀美的生态环

境，实现经济繁荣和生态优

美的和谐统一。

探索生态与工业共赢发

展，是北仑破解环境要素资

源制约、跻身全国第一方阵

的内在要求。只有加快转变

经济发展方式，以生态建设

倒逼产业转型升级，大力发

展循环经济，全面推进节能

减排，扩大环境容量，改善环

境质量，提升北仑在区域竞

争中集聚高级要素和新兴产

业的能力，才能创造北仑发

展的新空间、新优势。探索

生态与工业共赢发展，是回

应北仑人民 群 众 热 切 期 盼

的重要使命。只有在经济

社 会 发 展 的 同 时 ，让 人 民

群众呼吸清洁的空气、饮用

干 净 的 水 、乐 享 绿 色 的 家

园，才能赢得人民群众的信

任和支持。探索生态与工

业 共 赢 发 展 ，是 促 进 北 仑

“港产城”融合发展的必由

之路。只有加强临港工业

生态化改造，大力发展生态经济和现代服务业，提升城

市居住和服务功能，完善城市发展空间格局，才能促进港

口、产业和城市协调联动发展，创造一个港强产兴城靓、

宜居宜业宜游的“美丽北仑”。

我们深刻体会到，发展生态文明，必须以改革的精神

构建生态文明建设的体制机制，以壮士断腕的决心坚决淘

汰落后产能，严守“生态红线”。近年来，北仑区实施最严格

的环境监管制度和“环保一票否决制”，否决了 300多项不

符合环保要求的建设项目，坚决整治关停了一批颇具规模

的落后产能企业。全面实施“3个30亿”环境治理工程，环

境质量得到明显改善。铁腕治污、刚性劣汰是去疴猛药，循

环经济、创新驱动则是强身良药。北仑区着力构建“企业小

循环、产业中循环、区域大循环”的循环经济体系，“十一五”

以来在地区生产总值翻番增长的同时，化学需氧量和二氧

化硫排放量得到大幅削减，生态环境出现了“拐点”。

随着创新驱动战略深入实施，传统产业不断转型提

升，战略性新兴产业加速布局，生态与工业共赢发展格局

得到巩固和提升。“美丽北仑”建设的进行曲已经奏响，我

们将努力探索生态与工业共赢发展的“北仑模式”，为“两

美”浙江建设作出应有的贡献！

推动生态与工业共赢发展

宁波市委常委

、北仑区委书记

陈利幸

率先感受到资源环境压力的北仑，
早在 2004 年就开始了循环经济的探索，
如今已经形成“企业小循环”、“产业中循
环”、“区域大循环”三重格局、环环相扣、
层层推进的循环发展新模式，推进了企
业间废物交换利用、能量梯级利用、废水
循环利用。近 5 年来，累计投资 50 多亿
元实施循环经济项目 100余个。

所谓“企业小循环”，就是推进高耗
能企业清洁生产，努力实现资源在企业
内部循环利用。亚洲浆纸回收废纸占
所 用 纸 浆 原 料 的 65% 以 上 ，并 形 成 了

“造纸—污泥—发电”废弃物利用链。

目前，北仑年综合能耗千吨标煤以上的
重点耗能企业全部实现了清洁生产，12
家企业获评浙江省绿色企业。

所谓“产业中循环”，就是要提高上
下游企业的关联度，形成多产品、多链条
的循环工业网状结构。钢铁循环产业
链正是产业中循环的一个缩影。宁波
钢铁在生产过程中产生大量余热，自身
难以消纳；而宁波宝新不锈钢生产过程
中需要的大量蒸汽，要通过长距离热力
管网输送，热损耗较高。于是，两家企
业打破集中供热行业界限，铺设热力管
道，实现了蒸汽的直接输送，成为了一

条独特的“钢铁能源走廊”。同时，宁波
宝新不锈钢还把宁波钢铁的焦炉煤气

“变废为宝”，净化后替代天然气使用，
每 年 能 节 约 天 然 气 2000 万 立 方 米 以
上 ，相 当 于 节 省 生 产 成 本 1000 万 元 。
除 了 这 条 钢 铁 循 环 产 业 链 ，北 仑 还构
建了石化循环产业链、电力建材循环产
业链、生态农业产业链等，围绕能源、石
化、钢铁等支柱产业，着力引进补链企
业，使全区的产业链、产品链和废物链逐
步完善。

所谓“区域大循环”，就是重点建设
水、热力、垃圾、公用辅助共享这四大循
环网。尤为值得一提的是热力循环网。
2009 年，关停了“宁波热电”和“明耀热
电”后，北仑全区 50%以上的工业用热都
由北仑电厂大机组集中供应，大大减少
了燃煤污染，提高了供热效率，并实现年
节约标煤 5万余吨。

产业结构

由“重”向“绿”转变

循环发展新模式

重工业要减排到位，并非不可能，关
键在投入。

清新的空气、碧绿的草坪、整洁的厂
区，这是走进北仑电厂的第一印象。北
仑电厂在 2004 年就超前投资 11.55 亿
元，实施了国内最大规模的 5 台 60 万千
瓦机组烟气脱硫改造工程项目，2006 年
又率先在扩建的两台 100 万千瓦机组同
步安装了脱硫、脱硝装置，目前各项污染
物机组的烟尘、二氧化硫、氮氧化物排放
浓度不但低于国家排放标准，也优于欧
美国家的最新排放标准。

“未来，北仑电厂要实现‘零排放’，做
好深度减排，火力发电的排放标准向天然
气发电看齐。二氧化硫排放量从 200 毫

克/立方米降低到35毫克/立方米以下，氮
氧化物排放量从 100毫克/立方米降低到
50毫克/立方米以下，烟尘排放量从20毫
克/立方米降低到5毫克/立方米以下。目
前，两台100万千瓦的机组正在安装深度
减排的设备，预计明年 2、3 月陆续投用。”
北仑电厂输灰脱硫部主任工程师邵炜说，

“长三角地区的环境容量本就有限，加大环
保投入正是为了腾出环境容量，为企业后
续发展创造新的空间。”

真金白银投向环境保护已经成为北
仑的大势所趋。宁波市北仑区环境保护
局副局长朱洪波说：“2011年北仑提出经
济发展与环境保护相协调，在环境保护
方面连续投入 3 个 30 亿，其中治理大气

污染 30 亿、治理水污染 30 亿、绿化生态
修复 30 亿。”同时，北仑还建立了生态环
保财政投入预算保障机制，确保生态环
保支出与财政收入联动增长。“十二五”
期间，北仑在空气质量提升、内河水质综
合治理、绿网建设、环保基础设施建设和
生态修复五大提升工程中，累计投入生
态建设资金超 100 亿元，每年生态环保
投入占 GDP比重均在 3.5%以上。

为实现环境保护的长效管理，北仑
还积极采用刷卡排污这种环境管理新模
式。今年上半年，第一批 75 家企业已经
安装好刷卡排污设施，行业涉及造纸、化
工、能源、印染等。第二批 160 家企业正
在加快推进。朱洪波告诉记者：“实施刷
卡排污，给企业设定排污总量，正是要体
现党的十八大提出的‘环境有价’的理
念。使用环境容量是要付费的。这样也
有助于推动排污权交易，倒逼企业把节
能减排重视起来，加快技术改造，真正做
到‘增产不增污’。”

环境保护有新举措

石化、能源、钢铁、纸业等产业带来的
高能耗、高污染，使得环境污染一度成为
北仑的突出问题。然而，3 天的采访走下
来，记者却全然没有看到北仑黑烟滚滚、
污水横流的景象，反而在蓝天白云下，到
处都是生机盎然的绿色。这组数据更有
说服力：北仑空气质量优良率连续 7 年
保持在 90%以上；区域内基本消灭了黑
臭、臭河、垃圾河和劣 V 类水，其中芦江
河、白峰部分河段已达到三类水质。

北仑之所以能够实现生态环境的
“逆转”，根源在理念。“生态优先，环保先
行”的理念被贯穿于北仑经济社会发展
全过程。北仑在产业规划、城市建设、重
大项目引进建设等重大决策制定前，按
照生态功能规划，坚持“环保第一审批
权”，实行环保“一票否决制”。

工业区的 环 境 要 好 起 来 ，必 须 把
工业的能耗和污染降下来。作为国家
低碳工业园区示范试点的北仑，积极
构建生态化产业体系，推动产业结构
由“重”向“绿”转变。

一方面大力淘汰高能耗、高污染、经
济贡献小的落后产能。今年，北仑对全
区 595 家规模以上工业企业进行了全面

“体检”，指标包括企业的亩均税收、亩均
产值、单位能耗增加值、产业先进度等，
将企业分为鼓励类、限制扩张类、倒逼转
型类。宁波市北仑区发展和改革局副局
长邬忠舫说：“有了这张‘体检表’，我们调
整产业结构时就更加一目了然，区里将支
持排位靠前的企业做强做大，控制排位靠
后企业的发展。”

同时，积极发展低能耗、低污染、高
经济附加值的行业。如今，在北仑，“屋
顶电站”已经在企业间蔚然成风。去年
8 月率先试水的宁波钢铁、宝新不锈钢、
吉利等屋顶发电项目，当年已发电 600
多万千瓦时。今年，勋辉电器、台晶电
子等企业屋顶光伏发电项目正在建设
中，预计今年年发电量约 4000 万千瓦
时。如果再加上风电等，今年北仑的可再
生能源发电量将超过2亿千瓦时，可减少
600吨氮氧化物等污染物排放。

做好节能减排，离不开源头控制。
对此，北仑严把固定资产投资项目节能
准入，新设项目严格执行能源评估，从源
头上遏制高耗能产业过快发展。

邬忠舫在接受采访时，接到一个投资
项目的咨询电话，他首先问的不是投资多
大，而是能耗多少。“按照北仑节能减排指
标的任务，我们设定了所有项目引进的万
元GDP能耗都必须低于0.8吨标煤的‘硬
杠杠’。刚才电话里说的项目是做硅晶片
的上游，能耗比较高，我的意见是初步不同
意。如果是做下游，能够延伸产业链，我们
举双手欢迎。”正是在这种思路的导向
下，今年 1 至 8 月，北仑区新增工业增加
值 17.8 亿元，新增能耗 5.9 万吨标煤，平
均增加值能耗只有每万吨0.33吨标煤。

新设项目严格执行能源

评估，必须低于万元 GDP 能耗

0.8吨标煤这个“硬杠杠”

“企业小循环”、“产业中循环”、“区域大循环”三重循环，环
环相扣

人在现场

“十二五”期间，北仑在空气质量提升、内河水质综合

治理、绿网建设、环保基础设施建设和生态修复 5 大提升

工程中，累计投入生态建设资金超 100 亿元。在绿荫环

抱、空气清新的“城市森林”里健身锻炼，成为北仑群众崇

尚的生活方式和潮流。

北仑区的空气质量优良率连续 7年保持在 90%以上。为控制大气污染，北仑电厂正在推进各项污染物减排。

钢铁循环产业链是北仑“产业中循环”的一个缩

影 。 宁波宝新不锈钢把宁波钢铁的焦炉煤气净化后

替代天然气使用，每年能节省生产成本 1000 万元。


